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北京大学出版社出版了一套丛书 《科学素

养文库·科学元典丛书》，其中有一本叫做 《居

里夫人文选》。这本书由三部分组成，第一部分

是居里夫人 （玛丽·居里） 的博士论文 《放射性

物质的研究》，第二部分是她为另一位伟大科学

家也是他的丈夫皮埃尔·居里写的传记 《皮埃

尔·居里》，第三部分是她的自传 《居里夫人自

传》。后两部分在我国近年来已经出版过至少两

个版本，这次是北京大学出版社重新组织翻译

的译本。此书中收入的居里夫人的博士论文，

据我所知，是我国第一次出版中译本，凸显了

“科学元典”丛书的“体悟原汁原味科学发现”

的宗旨。至于两个传记重译出版的价值，自然

应该由读者评说。

麦隆夫人是美国的一家著名妇女杂志的主

编，是她在美国发起向居里夫人捐赠供研究使

用的一克镭的“玛丽·居里镭基金”群众性募捐

活动。这本书中收入她为 《居里夫人自传》 所

写的序言，概括而生动地介绍了居里夫人的崇

高品德、伟大的本质：居里夫人不仅是一位取

得了重大成就的科学家，还是一位脱离了低级

趣味的高尚的人。

居里夫人是两次荣获诺贝尔奖的女性科学

家，她的重大成果是发现了两种新的具有放射

性的元素钋 （为纪念居里夫人祖国波兰而取的

名字） 和镭，并分离得到了金属镭，在物质的

放射性研究方面做出了具有开创性的突出贡献。

据有关专家考察，我国早在上世纪 30 年代就出

版过居里夫人自传的中译本，图书馆收藏的居

里夫人的各种中文传记超过了 100 种。诚如有

专家指出，在上世纪 90 年代以前，这些出版物

大多是把居里夫人树立为青少年励志的榜样，

居里夫人形象的“同质化现象严重”，“她聪明

勤奋、成绩优异、生活简朴、热爱科学、舍己

为人、淡漠名利、贡献专利、造福人类” （见

李娜、刘兵 《对居里夫人传记在中国传播的初

步考察》 一文）。

“一本图书对于新一代人，会具有不同于它

出版时首次读到它的同时代人所理解的另一层

意义” （见 G.比尔“小说的进化”， 《进化》，

华夏出版社）。北京大学出版社再次出版居里夫

人的自传，尤其是在同一本书中收入她的博士

论文，在改革开放 30 年后我们已经认识到创新

对于中华民族特殊重要性的今天，自然就具有

远不只是励志的新的意义。

出版社把居里夫人的博士论文放在 《居里

夫人文选》 的第一部分，当然是把这篇论文视

作“科学经典”，向读者提供“原汁原味科学发

现”。有意思的是，经典的科学文献总是要被新

的科学文献所淹没，除了科学史，大多数都被

“忘却”。诚如 《科学元典丛书》 的弁言所说，

“科学注重的是创造出新的实在知识。从这种意

义上说，科学是向前看的……那是因为其中的

知识早已为科学中无须证明的常识了 （严格地

说，是‘天天都在得到证实的常识’———引

者）。”如果是学习物质的放射性，今天的人当

然大可不必来读这种原始论文，因为居里夫人

在 100 多年前所写的这篇开创性文章的内容经

过系统化整理，已经融入到今天学校开设的物

理学课程中的原子核物理部分，成为了“常
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识”。那么，出版和阅读这种“原汁原味科学发

现”还有什么意义呢？意义在于了解科学创新

的过程，从中借鉴科学创新的思想和方法，并

得到我们今天如何才能够营造一种创新环境的

带有规律性的启示。

一般说来，从教科书上学到的基本上属于

“就是那样的”不容置疑的知识 （常识），再有

一点解释“为什么是那样”的也是不容置疑的

逻辑推理，而“怎样知道是那样”的实际探索

过程却未必符合逻辑，必须要不断地去伪存真，

从众多的歧路中找到继续前进的正确道路，这

却是难以从教科书中得到的 （教科书上简述的

历史，有时能够多少做些弥补）。从事科学研究

不同于主要是考查记忆了多少知识的过关考试，

创新能力更加重要。可以说，创新能力才是真

正的研究能力。

创新能力或者说研究能力同一个人的素质

有关，而且因人而异，有很强的个性化特征，

大约很难写出一本有实用价值的“研究方法通

论”，最好的学习方法是通过口传身教“师承”，

先学过来，再化为自己的能力。这就是为何普

通大学生没有专门导师，而学习如何做研究工

作的博士生则必须有导师， 以及青年研究工作

者为何要尽可能同科学大师面对面接触的原因。

有人说得不错，哪怕见上一面也有益，因为那

可以消除科学大师在自己心中的神秘感、增强

自己的信心。读科学大师的原始论文就有这种

近距离接触的作用。

居里夫人这篇博士论文所讲述的内容，今

天的理工科大学生应该是很熟悉 （高中生也知

道不少结论），在阅读上不会有太大的困难。

居里夫人的博士论文可以说是一篇博士论

文的范文，条理清晰，说理明白。作者当时的

年龄和学术地位就相当于我们今天的年轻博士

生，青年科学工作者阅读这样的博士资格答辩

论文应当是很亲切的，不仅可以学习如何写博

士论文，更可以学习如何发现和创新。

先来看居里夫人是如何确定自己的研究课

题的。

一开始，也是跟踪别人已经做出的发现。

“一开始，我研究的是贝克勒尔 （Becquerel） 所

发现的铀的磷光现象”，是“研究取得的结果激

发了我对另一项研究的兴趣”，才确定了自己的

研究目标：“我们的目的是要提取到新的放射

性物质并研究它们的性质”。

这个选择课题的过程本身就是艰苦的研究：

查阅和学习前人的工作，从“磷光物质和荧光

物质对照相底板的感光效应”开始，直到“铀

化合物的这些性质不是任何已知原因引起的”，

而最后认识到“铀辐射的自发性和持久性是一

种非常奇特的物理现象”。这种“认识”没有停

止在别人的认识上，哪怕是对贝克勒尔和卢瑟

福等前辈著名科学家的研究结论也不盲从，而

是通过自己实验加以“证实”，变成自己的认

识。为此，居里夫人还在“使照相底板感光”

之外创造了一种“利用辐射对空气电导性的影

响测量铀的辐射强度”的测量放射性强度的电

学方法。这已经是一种创新。

有了检测手段，于是，用实验来回答“原

子放射性是一种普遍现象吗”这个问题才有了

现实的可能性：“按照这个思路进行研究，我

可以毫不夸张地说，我实际考察过的化学元素

包括了那些虽然最稀少，然而也许就是最有可

能具有放射性的元素。”

正是这种艰苦的普遍筛选，居里夫人不仅

重复检验了别人已经发现的铀和钍两种元素具

有放射性的结果，还得到了一个关键性的“猜

测”———重大发现：“沥青铀矿、铜铀云母和钙

铀云母显示出那样大的放射性，多半是由于

这些矿物中包含有数量很少的另一种更强的

放射性物质。它不可能是铀和钍，也不可能是

其他的已知元素。”这已经是有了发现，但不满

足。

到此，为了证实这种猜测，她为自己定下

了研究任务：“要从沥青铀矿中分离出某种新

的放射性物质……”。

任务确定了，还需要有方法。“我们的分

离方法只能依靠放射性，因为我们根本不知道

那种想象中的物质的其他属性。”于是，居里夫

人和他丈夫一起，将自己独立建立的测量放射

性强度的方法和自己发明的测量仪器同已有的

化学分离方法相结合，建立起一套全新的依据

物质放射性的化学方法。

任务确定，又有了正确的方法，接着便是
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数年的按部就班的辛苦的提炼工作。按理说，

具体的提炼操作并无太多的创新，在科学研究

的探索意义上说，不应该有太多的困难。然而

诚如居里夫人在她的自传中所写：“我们差不

多花了四年时间才取得了在化学方面所要求的

那些科学证据，证明了镭确实是一种新元素。

如果我有足够的研究条件，做这同样的事情也

许只需要一年。”她和他的丈夫，“我们没有

钱，也没有合适的实验室。要做的事情很多，

又很艰难，却得不到其他人的帮助。一切简直

就是白手起家”。

居里夫人的这番话表明她并非如以前我所

读到的有关文字竭力要向我宣扬的那种“高大

全”的完美形象，不是真的“任劳任怨”，她其

实有许多的抱怨。然而，我正是在她写的关于

她丈夫和自己的两个自传中读到不少这样的

“怨言”，才读懂了居里夫人为何一再推辞写自

传，竭力呼吁“在科学事业中，我们应该关心

的是事，而不是人。”一个社会，如果非要一位

“高大全”的人才能贡献出自己的聪明才智，为

社会做出重大贡献，那么，这个社会的结构就

一定存在着重大缺陷，就一定正在埋没甚至扼

杀未能有幸脱颖而出的许多人才。在这种情况

下，出现创新人才就不能成为常态，而是一种

侥幸的偶然。成功者不过是献身一项事业的许

多人中的少数幸运儿。

我们今天在事后才想起给予取得重大成果

的科学家和其他为国家和人类做出重大贡献的

人献上鲜花的时候，回味一下居里夫人在 《皮

埃尔·居里》 中写下的不少这样的“怨言”是有

教益的。她抱怨了物质条件：“我们可以想象，

一位热忱无私的学者，全部身心埋头于一项伟

大的研究，可是一生都受到物质条件的掣肘，

最终也未能实现自己的梦想，他该会留下多么

大的遗恨啊！这个国家有她最优秀的儿女，是

她最大的一笔财富，然而他们的天赋、才能和

勇气竟然遭到荒废，这不能不让我们感到深深

的痛惜。”在这方面，她甚至具体提到了职位升

迁和薪水太低要为日常生活操心的烦恼，引用

皮埃尔·居里的话说：“无论什么职位都自己去

谋取，这是多么令人难堪的事情啊。我实在不

习惯这种做法，它会使人道德败坏。我向你说

起这些就心烦。我觉得，纠缠进这一类事情中，

不时会有人来向你传闲话，简直再没有别的事

情比这更能摧残人的精神了。”她还抱怨了有缺

陷的传统教育制度，指出：“有人认为他 （皮

埃尔·居里） 反应迟钝，他自己也以为自己头脑

慢，而且常常也这么说。但是我认为这种看法

并不完全对。在我看来，他在成人之前，必须

思想非常专注地思考一件事情才能得到一个精

确的结果，对于他来说，打断自己的思路或者

改变自己的思路来适应外部环境是非常困难的。

显然，这种人只有因材施教才会在将来有大的

发展。然而，公立学校显然一直未能针对具有

这种智力特点的人提供一种有效的教育方式，

而具有这种特质的人其实要比通常人们偶尔会

注意到的多得多。对于皮埃尔·居里来说，他没

有能够成为某所学校的一名优秀学生倒是值得

庆幸，他的父母别具慧眼，能够看出他的困难

所在，避免了让儿子接受很可能会毁掉他今后

发展的那种传统教育。”即使在她和她丈夫功成

名就，获得了令人羡慕的殊荣时，她也有抱怨：

“好事也带来了许多烦恼。获得诺贝尔奖使我们

成为公众人物，大量应酬搞得毫无准备也不善

于应酬的皮埃尔·居里不胜其烦。来访的人不

断，天天都收到大量信件需要处理，还有许多

约稿和演讲邀请，所有这些都是既费精力又要

占用很多时间的事情。皮埃尔·居里为人宽厚，

不愿意拂逆别人的好意和要求。他同时又明白，

如果总是这样盛情难却，他的身体必然会被拖

垮，他的宁静心境和研究工作也一定会被打

乱。”并引用皮埃尔·居里的话说：“人们请我

写文章和作讲演，如此过不了几年，向我提出

这些要求的人就会惊讶地发现我们再没有干出

任何事情。”对于法国政府在他们成名之后给予

的优惠，居里夫人没有“感恩”，反而将之奚落

为“迟到的改善”。

上面提到的居里夫人所抱怨的 100 多年前

科学工作者面临的种种困难，我国的科学工作

者每天都在遇到。徐迟所写的早期陈景润的故

事，与其说是一位有才华的数学家的成功经历，

不如说是侥幸存活的一株生命力已被摧残殆尽

的小草。现在普通民众最敬佩的农学家袁隆平，

据有关报道，也要“尽量使自己避免卷入复杂
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的人事纠葛，把精力集中到工作上。经历了无

数次人为或非人为的实验失败，忍受着历次政

治运动中的人格侮辱，才最终取得成功。”改革

开放以后，对研究人员的同研究工作无关的要

求和干扰大为减少，但是由于社会，特别是某

些科学管理人员不知道科学创新需要怎样的条

件，阻碍创新的“好心”措施仍然不少。比如

说，对科研人员的那种记工分式的所谓“量化”

和“细化”的科学考核，那种“官本位”的等

级制，就是典型的外行“管人”而不“管事”，

不仅最不公正，还诱导出许多本质上属于弄虚

作假的不正之风。

那么，研究人员需要什么呢？需要的是对

研究工作过程的支持，而非“迟到的改善”。需

要维护他们专心从事研究工作的环境，那就是

居里夫人所希望的尽量少些“来自外界的种种

干扰”，使他们有一个宁静而安详的工作环境。

居里夫人的抱怨也是迟发的“怨言”，对于她自

己已经毫无意义，而是在提醒社会应该认识到

对于科学研究这一创新事业应负的责任。居里

夫人在 100 多年前对社会的这些批评，仍然具

有针对性、切中时弊。

在这种意义上，居里夫人的原始博士论文

以及她所写的居里传和自传，就不只是青年科

学工作者值得好好阅读，我们整个社会都可以

从中获得教益。
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